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El canciller Felipe Solá fue recibido el 11 de marzo por 
el Presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, Luis 

Arce, en su despacho en la Casa Grande del Pueblo, 
y previamente mantuvo una reunión de trabajo con el 
Vicepresidente David Choquehuanca. Allí abordaron 
temas vinculados al intercambio comercial, la integración 
entre ambos países y sobre la pandemia.

“Hablamos de cooperación agrícola y ganadera, y le 
pedimos que se allanen todas las cuestiones sanitarias 
para las exportaciones de carne que se encuentran 
suspendidas desde 2014”, dijo Solá al hacer referencia al 
encuentro celebrado con Arce. Y agregó: “Le contamos 
que queríamos integrarnos con la producción de limones 
de ellos, para ir a los mismos mercados juntos”.

El canciller informó que “le ofrecimos ayudarlo en el 
desarrollo de un plan para poner en funcionamiento el 

Bolivia: El canciller fue recibido por el 
presidente Luis Arce y el vicepresidente 

Choquehuanca

puerto Busch en el río Paraguay, como así también lograr 
su integración a la Hidrovía”.

Arce le consultó al ministro sobre las políticas desplegadas 
en la Argentina en el contexto del problema sanitario 
provocado por la pandemia. Asimismo, el mandatario 
señaló que tratará de estar en la Argentina el día 26 de 
marzo para la cumbre de presidentes que tendrá lugar en 
Buenos Aires en el marco del aniversario por los 30 años 
del Mercosur.

Previamente, Solá se reunió con el vicepresidente David 
Choquehuanca, quien le explicó el significado de la whipala 
(bandera aymara), a la que definió no como una bandera 
sino un código de vida. “Nos explicó los ciclos de la cultura 
aymara. Aludió que la tierra era un ser vivo, y no un objeto 
sino un sujeto. Habló también de la alimentación como 
base de la medicina preventiva frente a las enfermedades, 
y como mecanismo para lograr el fortalecimiento del 
sistema inmunológico”, relató el canciller.

“Durante miles de años los aymaras vivieron pensando 
en la integración con otros pueblos sin ningún tipo de 
limitaciones y respetando la tierra. Sobre el resultado de 
nuestros encuentros dijo el vicepresidente que hay que 
integrarse, hay que unirse. No hay otra salida”, concluyó 
Solá.

El canciller estuvo acompañado en ambas reuniones por 
el jefe de Gabinete, Guillermo Justo Chaves; el secretario 
de Relaciones Económicas Internacionales, Jorge Neme; 
el subsecretario para América Latina, Juan Valle; y el 
embajador designado en La Paz, Ariel Basteiro.
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En el marco de la visita oficial al Estado Plurinacional 
de Bolivia, el canciller Felipe Solá mantuvo el 11 

de marzo en La Paz una reunión bilateral con su par, 
Rogelio Mayta, la cual tuvo como ejes centrales el 
afianzamiento de la relación política y la exploración 
de vínculo comercial y las inversiones. Analizaron el 
proceso para la incorporación de Bolivia al Mercosur 
como miembro pleno del bloque regional.

“Tuvimos una jornada de trabajo más que interesante, 
en la que abarcamos muchos temas importantes de 
la relación”, dijo Solá tras presentar la propuesta para 
un “Acuerdo General de Cooperación, Integración 
y Hermandad”, concebido como marco para los 
próximos diez años de la relación bilateral, trazando 
objetivos de integración de mediano y largo plazo.

El proyecto se estructura en torno a ejes estratégicos 
de cooperación e integración sobre infraestructura, 
integración fronteriza, acuerdos para tránsito, 
cooperación en materia nuclear, espacial e industria 
para la defensa, e integración en materia de energía 
y encadenamientos productivos vinculados con 
la explotación del litio. Además, el acuerdo abarca 
capítulos políticos relacionados con la cooperación 
en derechos humanos, en materia de género, 
protección del medio ambiente y desarrollo social, 
entre otros.

“Argentina, Uruguay y Paraguay apoyan el ingreso de 
Bolivia al Mercosur como miembro pleno, y en Brasil 
está detenido en el Congreso”, recordó Solá, y pidió 
que el tema sea tratado en la próxima cumbre del 
Mercosur el 26 de marzo que se realizará en Buenos 
Aires. “Esperamos que allí se ratifique el ingreso de 
Bolivia como Estado asociado pleno”, afirmó. 

Sobre la posible explotación conjunta del litio, 
“creemos que en Bolivia hay una capacidad 
tecnológica importante y desarrollada en la 
extracción, y ambos países queremos una 
cooperación muy amplia de tipo tecnológica, que 
pueda derivar después en una producción conjunta”, 

Intensa agenda política y económica 
durante la visita oficial a Bolivia

enfatizó Solá. “Vamos a debatirlo entre ambos 
países para ver cuáles son las reales posibilidades 
de industrializar el litio, de darle mucho mayor valor, 
en un mercado que emerge con una fuerza enorme”, 
consideró.

En relación con el intercambio comercial, se 
intensificaron las gestiones para colocar en Bolivia 
cámaras frigoríficas e insumos médicos y la Argentina 
destacó el interés de venderle más vehículos, en 
especial pickups y tecnología agropecuaria. Nuestro 
país además pretende avanzar en las negociaciones 
para lograr habilitación y rehabilitación de 
establecimientos cárnicos bovinos, porcinos, aviares 
y establecimientos industrializadores, a fin de 
reiniciar las exportaciones de carnes suspendidas 
desde 2014.

Solá y Mayta abordaron además temas consulares y 
de la agenda regional, y destacaron la labor conjunta 
que realizan los ministerios de Salud de ambas 
naciones en materia de prevención y control del 
COVID-19, en cuyo marco han gestionado asuntos 
como la adquisición de vacunas y test de diagnóstico. 
Asimismo, el canciller agradeció el tradicional apoyo 
boliviano a la posición argentina en su reclamo de 
soberanía por la Cuestión Malvinas.

En la reunión se revisaron también asuntos sobre 
intercambio de información impositiva, cooperación 
en defensa, satélites y diferentes convenios sobre 
derechos humanos y cooperación de Cascos 
Blancos.

Luego del encuentro ampliado, en el que Solá estuvo 
acompañado por el jefe de Gabinete, Guillermo Justo 
Chaves; el secretario de Relaciones Económicas 
Internacionales, Jorge Neme; el subsecretario para 
América Latina, Juan Valle; y el embajador designado 
en La Paz, Ariel Basteiro,  ambos cancilleres 
firmaron una Declaración Conjunta y brindaron una 
conferencia de prensa en la que Solá destacó “la 
recuperación de la democracia en Bolivia y el mérito 
del pueblo boliviano de haber puesto las cosas de 
nuevo en su lugar, y haber devuelto la voluntad de 
tener un Gobierno del pueblo y para el pueblo”.

Bolivia es uno de los principales proveedores de 
energía de nuestro país. A partir de 2012, se observa 
un déficit de balanza comercial de la Argentina 
con Bolivia, debido a las importaciones de gas 
natural. En 2020, las exportaciones argentinas a 
Bolivia alcanzaron los U$S 522 millones, centradas 
principalmente en productos de molinería, 
productos químicos, cereales, plásticos y artefactos 
mecánicos.
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Solá fue condecorado en Bolivia por el 
accionar de Argentina tras el golpe de 
Estado contra Evo Morales

El canciller Felipe Solá fue condecorado el 11 de marzo 
por su par boliviano, Rogelio Mayta, con la Legión de 

Honor Mariscal Andrés de Santa Cruz y Calahumana en el 
Grado de Gran Cruz “por sus méritos y servicios eminentes” 
en reconocimiento del accionar de nuestro país tras el 
golpe de Estado contra Evo Morales en noviembre de 
2019.

Sólá manifestó su agradecimiento por “este honor a la 
acción que ha tenido la República Argentina en momentos 
muy difíciles para Bolivia, cuando el golpe de Estado 
sacó al Presidente Evo Morales”.  Y enfatizó: “Esa acción 
tiene una épica muy importante, pero el actor principal 
fue Alberto Fernández. Que quede claro, la acción central 
por el ex Presidente Evo Morales, por su comitiva y por 
rescatar lo que había vivido Bolivia durante muchos años, 
fue llevado a cabo por mi Presidente, Alberto Fernández”. 

El canciller argentino recordó que al inicio del golpe, Alberto 
Fernández, que era en ese momento presidente electo, 
“tomó el teléfono y llamó al Presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, para que se enviara un avión a 
buscar a Evo Morales, Álvaro García Linera y algunos más 
que corrían peligro de muerte”.

“Esa acción salvó la posibilidad de generar de nuevo una 
organización que permitiera llevar un triunfo electoral del 
pueblo boliviano representado por el MAS. Lo demás, es un 
mérito enorme del pueblo boliviano: haber reconquistado 
la democracia, haber puesto de nuevo las cosas en su 
lugar, haber devuelto la voluntad al gobierno de ser un 
gobierno del pueblo y para el pueblo”, añadió.

El golpe de Estado perpetrado en noviembre de 2019 fue 
denunciado por la República Argentina, y jamás nuestro 

país reconoció el régimen ejercido por la señora Jeanine 
Añez. En diciembre de ese año, y tras permanecer un mes 
en México, Evo Morales, su vicepresidente Álvaro García 
Linera y miembros de su gabinete también perseguidos, 
fueron asilados en nuestro país donde permanecieron 
hasta noviembre de 2020, cuando finalmente pudieron 
regresar a Bolivia tras el triunfo del MAS.

Por su parte, Mayta destacó el valor de la República 
Argentina en denunciar el golpe de Estado en Bolivia 
y señaló: “Felipe Solá tuvo que asumir desde la 
Cancillería decisiones importantes en resguardo de la 
institucionalidad democrática y ese resguardo es la que 
definió que al golpe en Bolivia se le llamara golpe y al 
gobierno de facto, gobierno de facto”. 

“Nuestros hermanos argentinos tuvieron el valor de juzgar 
y condenar a los responsables de masacres en dictadura. 
Les llevó años, décadas y ese valor estuvo presente cuando 
en escenarios internacionales se expresó la voz de Solá”, 
dijo y concluyó: “Valoramos, respetamos y agradecemos 
eso, porque permitió que en el mundo no prevalezca la 
versión de la historia de los golpistas”.

El canciller estuvo acompañado por el jefe de Gabinete, 
Guillermo Justo Chaves; el secretario de Relaciones 
Económicas Internacionales, Jorge Neme; el subsecretario 
para América Latina, Juan Valle; y el embajador designado 
en La Paz, Ariel Basteiro.

La Legión de Honor “Mariscal Andrés Santa Cruz y 
Calahumana” fue instituida por Decreto Supremo en 
1989 y tiene por objeto distinguir y recompensar a los 
ciudadanos que hayan prestado servicios eminentes al 
Estado Plurinacional de Bolivia.



5
Declaración conjunta de los ministros 
de Relaciones Exteriores de la República 
Argentina y del Estado Plurinacional de Bolivia

El ministro de Relaciones Exteriores, Comercio 
Internacional y Culto de la República Argentina, Felipe 

Solá realizó una Visita Oficial a la ciudad de La Paz, el día 
11 de marzo de 2021, atendiendo la cordial invitación 
formulada por el ministro de Relaciones Exteriores del 
Estado Plurinacional de Bolivia, Rogelio Mayta.

En el encuentro, ambos cancilleres reafirmaron 
los profundos lazos históricos de hermandad, 
complementariedad y cooperación que unen a los pueblos 
y Gobiernos de ambos países, resaltando las coincidencias 
que marcan su relacionamiento. En ese espíritu trataron 
diferentes aspectos de la política multilateral, regional y en 
particular de sus relaciones bilaterales.

El canciller argentino manifestó su complacencia por el 
retorno de Bolivia al proceso democrático, en el entendido 
de que sólo los principios y valores de la democracia 
garantizan el pleno ejercicio de los derechos humanos y 
las libertades fundamentales.

Ambos ministros:

1. Coincidieron en la importancia de la creación 
de un Foro Global de alivio a la deuda externa que 
garantice la recuperación económica y el crecimiento 
sostenible y equitativo, para países en desarrollo, 

debido a los efectos generados en las economías a 
causa del COVID 19.
2. Destacaron su compromiso para impulsar 
el ejercicio efectivo del derecho humano al agua 
y saneamiento, a los individuos sujetos a su 
jurisdicción, como principio básico para garantizar la 
vida, con la premisa de lograr el acceso universal al 
agua potable segura y asequible para todos.
3. Destacaron la necesidad de aumentar la 
colaboración en materia de asistencia humanitaria y 
reducción del riesgo de desastres y, en este marco, 
expresaron la voluntad de concretar acciones 
humanitarias en regiones vulnerables a través 
del Programa de Promoción de Comunidades 
Sostenibles que incluye, entre otros temas, el 
fomento de la seguridad alimentaria, la resiliencia y 
del voluntariado ambiental.
4. Destacaron la conveniencia de reimpulsar la 
colaboración en materia ambiental en el ámbito de 
la Subcomisión de Medio Ambiente creada por el 
Tratado de 1994, para intercambiar experiencias 
y promover lazos en materia de cambio climático, 
biodiversidad, desertificación, conservación de 
bosques y de especies y desarrollo sostenible de las 
regiones montañosas, entre otros temas de interés.
5. Reiteraron su compromiso en impulsar 
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el programa para la creación del Instituto 
Iberoamericano de Lenguas Indígenas en el espacio 
Iberoamericano, con la finalidad de contribuir en la 
conservación, transmisión, fomento y desarrollo de 
las lenguas indígenas y coincidieron en la necesidad 
de trabajar conjuntamente en la elaboración del Plan 
Maestro para la Celebración del Decenio Internacional 
de las Lenguas Indígenas 2022-2032.
6. Coincidieron en la necesidad de reencaminar los 
procesos de integración regional y el fortalecimiento 
de los canales de diálogo político entre los Gobiernos 
y pueblos de la región.
7. Resaltaron la importancia de la pronta 
culminación del proceso de ratificación del Protocolo 
de Adhesión del Estado Plurinacional de Bolivia, 
como miembro pleno del Mercado Común del Sur 
(MERCOSUR).
8. Manifestaron su voluntad como países miembros 
de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y 
Caribeños (CELAC) de impulsar y dar prioridad a los 
temas que forman parte de la agenda sustantiva 
para la integración regional, en el marco del plan de 
trabajo que estableció México como Presidencia Pro 
Tempore para el2021.
9. Destacaron la necesidad de realizar esfuerzos 
conjuntos para hacer frente a la pandemia del 
COVID-19 y coordinar medidas mancomunadas para 
paliar y superar sus efectos.
10. En materia de cooperación por el COVID 
l9 el Estado Plurinacional de Bolivia destaca la 
cooperación recibida por Argentina, atendiendo el 
requerimiento de medicamentos que se demandaban 
para la atención inmediata de pacientes con COVID 
en un estado avanzado. Asimismo, gracias a las 
gestiones oportunas se garantizó el abastecimiento 
de oxígeno para diferentes regiones bolivianas.
11. Celebraron la realización de la Reunión de 
Trabajo Argentina - Bolivia, realizada el pasado I de 
diciembre de 2020, en La Paz - Bolivia que dio inicio a 
la reactivación de la Agenda Bilateral, suspendida por 
un año.
12. Saludaron, el inicio de la negociación del 
Acuerdo de Cooperación, Integración y Hermandad 
e instruyeron avanzar en la realización de reuniones 
de trabajo, con miras a su suscripción a la brevedad 
posible.
13. Desatacaron la importancia de dar continuidad 
a los diálogos sobre temas consulares que permitan 
profundizar y mejorar la atención a connacionales 
de ambos países, en este contexto esperan trabajar 
de forma conjunta para preparar y llevar adelante 
la IV Reunión del Mecanismo de Consulta Consular 
Bilateral, en el segundo semestre del corriente año
14. Manifestaron la disposición de trabajar en la 
regularización del tránsito país-país para facilitar el 
acceso de ciudadanos residentes y no residentes de 
las localidades fronterizas y su satisfacción por la 
pronta suscripción de un Acuerdo de Homologación 
de Pasos Fronterizos, que mejorará el manejo 
de los mismos. Convinieron en profundizar los 
esfuerzos que se vienen realizando para hallar una 
pronta solución a la situación de aislamiento de la 
localidad argentina de Los Toldos, así como trabajar 
para facilitar las condiciones de otras poblaciones 
fronterizas con dificultades de accesibilidad.
15. Acordaron avanzar en la apertura de un nuevo 

paso fronterizo en Ciénaga de Paicone - Río Mojón, 
que facilitará una mayor vinculación entre las 
comunidades fronterizas, incentivará la interacción 
turística y de las cadenas de valor transfronterizas y 
significará una nueva alternativa de integración física 
entre ambos países.
16. Ratificaron el interés de que se realice una visita 
conjunta a la zona de frontera, a fin de atender la 
problemática de las comunidades fronterizas, y 
acordaron llevar a cabo las reuniones de los Comités 
de Integración cuando las condiciones sanitarias lo 
permitan.
17. Enfatizaron en la necesidad de realizar una pronta 
Reunión del Grupo Técnico Mixto de Integración 
Fronteriza, para canalizar y coordinar aquellos 
asuntos relativos al estado de situación de las rutas, 
vías e infraestructura fronteriza para posteriormente 
avanzar en la definición y ejecución de proyectos 
específicos en los territorios de la frontera común de 
ambos países. 17. Reafirmaron la conveniencia de 
avanzar en la implementación del Reconocimiento 
Recíproco de Competencias en los pasos fronterizos 
de Aguas Blancas - Bermejo, Puerto Chalanas - 
Puerto Bermejo y Salvador Mazza - Yacuiba, a fin de 
optimizar recursos y favorecer la atención al público.
18. Acordaron la reanudación de las reuniones de 
la Comisión Mixta a fin de avanzar en la definición 
de los aspectos referidos a la relocalización de la 
Zona Franca Boliviana en un nuevo espacio con las 
mismas o mejores características que el anterior 
predio y manteniendo o mejorando las condiciones 
estipuladas en el Convenio de 1969.
19. Ratificaron el interés en establecer un mecanismo 
bilateral en el que se traten temas fluviales y de 
navegación, reafirmando la voluntad de potenciar el 
desarrollo de la Hidrovía Paraguay - Paraná, y a tal 
efecto acordaron una reunión en el mes de mayo. 
Asimismo, coincidieron en la importancia de seguir 
trabajando conjuntamente en los ámbitos del Comité 
Intergubernamental de la Hidrovía Paraguay-Paraná 
(CIH) y de la Comisión del Acuerdo.
20. Destacaron los avances alcanzados en la gestión 
integrada de los recursos hídricos transfronterizos, 
reafirmando el compromiso de seguir trabajando 
en la Comisión Trinacional de la Cuenca del Río 
Pilcomayo (CTN) y la Comisión Binacional para el 
Desarrollo de la Alta Cuenca del Río Bermejo y el Rio 
Grande de Tarija (COBINABE).
21. Ratificaron su compromiso con el Comité 
Intergubernamental Coordinador de los Países de 
la Cuenca del Plata (CIC) y se congratularon por la 
reciente posesión del nuevo Secretario General.
22. Resaltaron la realización de la ll Reunión de la 
Comisión Binacional de Comercio, Inversiones y 
Relaciones Económicas que se celebrará el 5 de abril 
del presente año, que permitirá analizar, evaluar e 
impulsar, medidas y estrategias de fortalecimiento 
del comercio bilateral y su diversificación.
23. Respecto a la cooperación en materia de 
intercambio de información tributaria, resaltaron 
el interés común en desarrollar un mecanismo que 
permita avanzar de forma conjunta y específicamente 
en la exclusión de Bolivia de la lista de “jurisdicción 
no cooperante”, a fin de impulsar las inversiones 
entre ambos países, destacándose el inicio de 
conversaciones bilaterales pata avanzar en esa 
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dirección.
24. En materia de energía, convinieron en promover 
la realización de una reunión entre los organismos 
competentes de ambos países durante el presente 
año.
25. En el sector agropecuario, ratificaron el 
compromiso de profundizar las relaciones 
comerciales bilaterales y celebraron la reunión 
entre los Servicios Sanitarios llevada a cabo el 26 
de febrero de 2021. Al respecto, acordaron avanzar 
en las negociaciones de apertura de los respectivos 
mercados en un marco de reciprocidad, a fin de dar 
continuidad al intercambio comercial en el contexto 
de la pandemia COVID 19.
26. Adicionalmente, las alternativas planteadas 
respecto a los procesos de habilitación y 
rehabilitación de empresas exportadoras mediante 
prórrogas y procedimientos de análisis documental, 
videoauditorías y reconocimiento de sistemas de 
equivalencia serán analizadas por los Servicios 
Sanitarios y evaluadas en función de las normativas 
nacionales y/o regionales.
27. Respecto a la cooperación tecnológica en el 
sector agropecuario, resaltaron la importancia de la 
propuesta presentada por el Ministerio de Agricultura, 
Ganadería y Pesca de la República Argentina el 5 de 
febrero de 2021 , para el desarrollo de proyectos 
en áreas tales como la mejora y el incremento de 
la producción de alimentos, la transferencia de 
conocimientos a los organismos técnicos bolivianos 
y la implementación de sistemas de producción 
sustentables, sobre la base de la innovación y la mejora 
en los sistemas de información. Ambos Cancilleres 
subrayaron la relevancia de la cooperación bilateral 
como medio para el desarrollo de las capacidades 
institucionales y técnicas en Argentina y Bolivia.
28. Destacaron el interés común en impulsar un 
Memorándum de Entendimiento en materia de Litio 
que permita potenciar las capacidades de ambos 
países.
29. En materia de cooperación nuclear para usos 
pacíficos, manifestaron su complacencia por la 
reanudación de los trabajos para la construcción de 
centros de medicina nuclear y radioterapia en Bolivia.
30. Acordaron evaluar conjuntamente la posibilidad 
de negociar un “Acuerdo de implementación de 
estudios y proyectos conjuntos de investigación 
científica y desarrollo tecnológico”.
31. Destacaron la relevancia de la Cooperación Sur-
Sur como motor de desarrollo de ambos países y 
celebraron los avances registrados con miras a la 
realización de la IV Reunión de Comisión Mixta de 
Cooperación Técnica durante el primer semestre del 
presente de 2021, en áreas de interés común, como 
Derechos Humanos, Género, Agricultura, Desarrollo 
Productivo, Energía y Salud, entre otros.
32. Respecto a temas de género, acordaron 
promover una reunión de trabajo para abordar temas 
de interés común sobre la eliminación de todas 
formas de violencia, liderazgo y participación política, 
autonomía económica y coordinar cooperación 
técnica para la elaboración e implementación de 
un plan nacional en Bolivia acorde a la Resolución 
1325/2000 CSNU.
33. Expresaron su respaldo a la conformación de un 
equipo de traductores indígenas que pueda trabajar 

en coordinación con todos los organismos del estado 
en la traducción a lenguas indígenas de documentos 
que sean de relevancia para el goce de sus derechos.
34. Convinieron en instruir a la Academia Diplomática 
Plurinacional y al Instituto del Servicio Exterior de 
la Nación que efectúen las gestiones necesarias 
para actualizar el Acuerdo de Cooperación entre la 
Academia Diplomática del Ministerio de Relaciones 
Exteriores y Cultos de Bolivia y el Ministerio de 
Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y 
Culto de la República Argentina de 22 de diciembre 
de 1993, con el objetivo de retomar y fortalecer 
el intercambio académico y de profesionales en 
relaciones internacionales, para asi contribuir al 
fortalecimiento de la cooperación bilateral.
35. Acordaron en avanzar en la suscripción de un 
Memorándum de Entendimiento para el intercambio 
de información sobre las violaciones a los DDHH en 
el marco del Plan Cóndor.
36. El canciller Rogelio Mayta reiteró el respaldo 
del Gobierno y del pueblo de Bolivia a los legítimos 
derechos de soberanía de la República Argentina sobre 
las Islas Malvinas, Georgias del Sur, Sándwich del Sur 
y los espacios marítimos circundantes, recordando el 
interés regional en que los gobiernos de la República 
Argentina y del Reino Unido de Gran Bretaña e 
Irlanda del Norte reanuden las negociaciones a fin de 
encontrar, a la mayor brevedad posible, una solución 
pacífica y definitiva de la disputa de soberanía, 
conforme a las Resoluciones de la Organización de 
las Naciones Unidas, a las Declaraciones de la OEA y 
la CELAC, entre otros foros internacionales. Subrayó 
que la adopción de medidas unilaterales, incluyendo 
la explotación de recursos naturales, renovables y no 
renovables del área en controversia, no es compatible 
con lo acordado en las Naciones Unidas. Por su 
parte, el canciller Felipe Solá expresó su profundo 
agradecimiento, en nombre del gobierno y pueblo de 
la Argentina, por el tradicional apoyo brindado en esta 
materia.
37. Reconocieron el papel de la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y de 
la Corte Interamericana de Derechos Humanos, en 
particular del proceso de investigación que viene 
desarrollando el Grupo Internacional de Expertos 
Independientes (GIEI) de la CIDH en Bolivia, sobre los 
acontecimientos acaecidos entre el 1” de septiembre 
al 3l de diciembre de del 2019, que incluyen las 
masacres en las regiones de Senkata y Sacaba, entre 
otros.
38. Coincidieron en que las Misiones de Observación 
Electoral de la OEA deben apegarse estrictamente a 
criterios técnicos objetivos, así como en fortalecer 
las capacidades nacionales en materia electoral 
considerando que estas Misiones se extralimitan en 
sus facultades y alcances y así evitar que se repita lo 
ocurrido en Bolivia el 2019.

El ministro de Relaciones Exteriores, Comercio 
Internacional y Culto de la República Argentina, Felipe 
Solá, agradeció al Ministerio de Relaciones Exteriores del 
Estado Plurinacional de Bolivia, Rogelio Mayta, la cordial 
recepción durante su visita a la ciudad de La Paz.

La Paz, 11 de marzo de 2021
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El ministro reafirmó la voluntad de 
integración del Mercosur

El canciller Felipe Solá participó el 12 de marzo, junto a 
sus pares del Mercosur, de una conferencia organizada 

por Atlantic Council donde remarcó “la voluntad de 
integración” de los países miembros del bloque y la 
necesidad de “asegurar que la voz de la región sea 
escuchada en los temas que nos importan y en los que 
somos relevantes”.

El conversatorio, titulado “Comercio internacional y 
Mercosur en su 30 aniversario”, reunió de forma virtual a 
Solá con los ministros de Relaciones Exteriores del Brasil, 
Ernesto Araújo; del Paraguay, Euclides Acevedo Candia; 
y del Uruguay, Francisco Bustillo Bonasso, a pocos días 
de celebrarse tres décadas de la firma del Tratado de 
Asunción, que sentó las bases para la fundación del 
Mercosur.

“América del Sur no puede seguir siendo un receptor de 
recetas y de prioridades formuladas fuera de la región. Ya 
está madura desde hace mucho para tener sus propios 
diseños. Esto no es una confrontación ideológica ni es una 
reafirmación mesiánica de independencia. Esto es tener 
un rol afirmativo y propositivo, y asegurar que la voz de la 
región sea escuchada en los temas que nos importan y en 
los que somos relevantes”, aseguró el canciller argentino.

“Ninguna agenda de seguridad alimentaria debería 
prescindir de la opinión de los mayores proveedores de 
alimentos del mundo” y que “el Mercosur debería ser la 
base para que esa voz se haga oír en diferentes foros como 
el G20, la OMC o la FAO”, consideró Solá, acompañado por 
el secretario de Relaciones Económicas Internacionales, 
Jorge Neme y el jefe de Gabinete de la Cancillería, 
Guillermo Justo Chaves.

Además, planteó que “cualquier discusión sobre energía 
debería incluir a los países con importantes reservas 
de energías no renovables pero también con enorme 
potencial de las renovables, como somos nosotros”.

Luego de hacer un repaso histórico por los logros del 
Mercosur en tres décadas de existencia, Solá destacó “la 
percepción internacional de la región como zona de paz y 
democracia” y “un activo social muy importante: los países 
ven a sus vecinos como hermanos”. Agregó que a partir de 
esa voluntad de unión “desapareció toda idea bélica entre 
nuestros países; aparecieron el turismo, la posibilidad de 
invertir, acercarse a la cultura, hacer negocios, estudiar y 
trabajar”. 

Al mencionar los desafíos presentes y futuros, el ministro 
resaltó que “la relación con China plantea a la región 
el riesgo de volver a un esquema de intercambio de 
productos primarios por productos industrializados: 
hemos conocido esa situación y creemos que no debe ser 
el futuro del Mercosur”.

“A pesar de las presiones del lobby antiintegración, el 
Mercosur nunca abandonó las negociaciones conjuntas. 
Podemos avanzar y retomar discusiones internas sobre 
las asimetrías y la distribución de los beneficios, priorizar 
a los países de América y del sur del planeta y hacer unir 
nuestras voces en los debates emergentes de la nueva 
agenda comercial”, argumentó.

Por otra parte, puntualizó que “la negociación con la Unión 
Europea nos da una base sobre la cual seguir avanzando 
en la agenda comercial externa”, sin perder de vista los 
objetivos centrales: “diversificar nuestra base productiva 
exportadora dirigida a superar la desigualdad y pobreza 
que todavía tenemos en nuestros pueblos”.

Además, se manifestó a favor de ampliar el número de 
socios del bloque, y dijo que para la Argentina, que tiene 
actualmente la Presidencia Pro Tempore del bloque, “sería 
conveniente siempre que otros países de Sudamérica 
quieran estar”.

Solá caracterizó a la pandemia como “una crisis sanitaria 
mundial sin precedentes en la historia de la humanidad, 
en la que el Mercosur ha tratado de ayudarse, aunque 
el tema central ha pasado a ser la vacuna”. Y destacó 
que “ha surgido una necesidad enorme de cooperar; 
eso ha ayudado pero no ha sido suficiente”. “Quizás sea 
una oportunidad. No podemos esperar las condiciones 
óptimas para hacer lo que se debe hacer. La peor posición 
es la del que espera”, indicó.

“Hace 30 años comenzó un proceso que había imaginado 
el Presidente Juan Domingo Perón en 1949. Él comenzó 
para nosotros el camino irrenunciable de la integración 
de los pueblos sudamericanos, que es el camino de la 
hermandad”, finalizó Solá.
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En el marco de la conmemoración del Día Internacional de 
la Mujer trabajadora, el canciller Felipe Solá anunció el 9 

de marzo un paquete de medidas, que fueron publicadas en 
el Boletín Oficial en una Resolución, tendientes a reducir la 
brecha de género en el ámbito del Ministerio de Relaciones 
Exteriores, Comercio Internacional y Culto, tanto a nivel 
local como en las representaciones en el exterior.

Entre las decisiones, se destacan la creación de un 
Observatorio de Género y la instrucción a todas las 
dependencias del organismo, incluidas las embajadas y 
consulados argentinos en todo el mundo, a implementar 
políticas y acciones que reduzcan la desigualdad de 
oportunidades y de trato por razones de género, así como 
también asignar funciones al personal sin estereotipos 
de género, y a designar un representante que tendrá a su 
cargo contribuir a la implementación de las decisiones en 
materia de derechos de las mujeres.

En un acto celebrado en el Palacio San Martín, Solá 
señaló que “después de un siglo en que se proclamó el 
Día Internacional de la Mujer Trabajadora, hoy la brecha 
salarial sigue siendo un tema de agenda porque aún 
hoy persiste; la violencia basada en género sigue siendo 
arrolladora y los femicidios en nuestra región siguen en 
alza; las mujeres y diversidades siguen temiendo qué 
sucederá cuando caminan por la calle”.

Durante el encuentro, del que participaron además la 
jefa de Gabinete del Ministerio de las Mujeres, Géneros 
y Diversidad, Lara González Carvajal y la asesora 
Presidencial para Asuntos de género, Dora Barrancos, Solá 
consideró que “el gran cambio empieza con la palabra, y 
comienza con todas las personas que estamos hoy aquí 
hablando de este tema, reflexionando, escuchando a 
personas como Dora Barrancos y pensando todo lo que 
hicieron esas mujeres, todo lo que hicimos como sociedad 
y todo lo que nos falta por hacer”. 

“Llevamos a todos los foros internacionales la bandera 
de la equidad de género y el respeto a los derechos de 
las mujeres y las diversidades, tanto regionales como 
globales”, aseguró.

Acompañado por la directora de la Mujer y Asuntos de 
Géneros de la Cancillería, Ana Sarrabayrouse, el ministro 
remarcó: “En diciembre pasado se sancionó la Ley de 
Interrupción Voluntaria del Embarazado, y junto a esa 

Medidas para reducir la brecha de 
género dentro de la Cancillería

norma, se sancionó también la Ley de los Mil Días. Creo 
que sería importante destacar las dos leyes, porque las 
dos apuntan a ayudar a la mujer. En el caso de la segunda, 
en el caso que decida tener a su hija o su hijo, para que 
puedan mantenerla o mantenerlo”.

Detalló los logros de su gestión en la materia a nivel 
ministerial: “Hicimos cambios que se veían hasta entonces 
imposibles, como legalizar el uso de los rangos en 
femenino, la designación de mujeres en cargos decisivos, 
la recuperación de la Dirección de la Mujer y Asuntos de 
Género; luego fuimos por la mayor representatividad de 
las mujeres en las sedes en el exterior, la capacitación 
constante prevista por la ley Micaela, los ascensos 
paritarios, la transversalización de la perspectiva de 
género en toda la política exterior, y, en estos días, nos 
encontramos en la tarea de dar cumplimiento al cupo 
travesti trans en nuestro Ministerio”.

La asesora Barrancos agradeció al canciller y a todos 
los equipos del Ministerio y dijo: “Éste es un cambio de 
época, sobre todo en nuestro país estamos en un nuevo 
ciclo donde hay un fuerte compromiso” en relación con la 
cuestión de género. “La Argentina es uno de los países que 
más derechos ha ganado”, indicó.

Por su parte González Carvajal manifestó: “Desde el 
Ministerio de las Mujeres, Géneros y Diversidad creemos 
que es muy importante que cada organismo tenga y 
promueva su propia agenda, sus propios ámbitos de 
discusión para pensar políticas desde una perspectiva de 
género. Por eso las medidas que anunció el canciller son 
para nosotras muy importantes, porque reflejan la voluntad 
política del Presidente Alberto Fernández, y en ese sentido, 
tienen nuestro total acompañamiento”.

En el acto estuvieron presentes además el secretario de 
Relaciones Exteriores, Pablo Tettamanti; el secretario 
de Coordinación y Planificación Exterior, Martín Yañez; 
el jefe de Gabinete de la Cancillería, Guillermo Justo 
Chaves; el subsecretario de Asuntos Nacionales, Fernando 
Asencio; la subsecretaria del Mercosur y Negociaciones 
Internacionales, Rossana Surballe, el subsecretario de 
Política Exterior, Gustavo Dzugala, la subsecretaria de 
Negociaciones Económicas Multilaterales y Bilaterales, 
Carola Ramón y la Directora de Derechos Humanos, Cecilia 
Meirovich, entre otros funcionarios del Ministerio.
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“El Mercosur debe agrandar la torta de 
la integración sin perjudicar al otro”, 
afirmó el canciller

En la apertura del Congreso del Grupo de Reflexión sobre 
Integración en América Latina y Europa (GRIDALE) que 

se desarrolló el 8 de marzo, el canciller Felipe Solá aseguró 
que el Mercosur “es el instrumento de política exterior 
más relevante de los últimos treinta años para nuestros 
países”, y abogó por “agrandar la torta” de la integración 
“sin perjudicar al otro”.

El segundo encuentro del GRIDALE, organizado por la 
Universidad Nacional de Tres de Febrero (UNTREF) y la 
Universidad Cooperativa de Colombia (UCC), realizado 
en forma virtual, congrega expertos y académicos de 
universidades de América Latina y Europa, a fin de abordar 
las problemáticas de la integración de nuestra región 
y la discusión de un plan de acción para el futuro en la 
pospandemia.

Luego de hacer un recorrido por los diferentes procesos de 
integración vividos a nivel regional, Solá señaló que para 
que el Mercosur avance es preciso cambiar ‘una lógica 
refundacional’ por una ‘lógica acumulativa’ que consolide 
los avances de cada etapa. 

“La presión por la apertura del Mercosur es muy fuerte. 
Nosotros no podemos negar como país que el Mercosur 
debe agrandar la torta sin perjudicar al otro, siempre 
mirándose entre sí y poniéndose en los zapatos del vecino”, 
afirmó el ministro acompañado por el jefe de Gabinete de 
la Cancillería, Guillermo Justo Chaves.

“A pesar de las presiones, persiste una voluntad de 
integración que podría decirse que es una voluntad de 
no ruptura. A partir de esa voluntad es que vamos a ver 
cómo se puede acumular lo bueno. No queremos más 
relanzamientos ni refundaciones. Son palabras que 
aparecen en política cuando algo no está caminando”, 
resaltó Solá.

Al hacer un resumen histórico del bloque, el canciller 
recordó que durante la primera década de fundación del 

bloque “tuvimos un incremento fenomenal del comercio”, 
aunque aclaró que “el Tratado de Asunción de 1991 estaba 
influido por los tiempos y tenía una impronta neoliberal 
en la concepción sobre lo económico, el crecimiento y el 
desarrollo en las ventajas comparativas de los países”. 
“El tiempo demostró que el mundo cambiaba y que las 
circunstancias internas de cada país también cambiaban. 
El crecimiento económico soluciona muchos problemas, 
pero trae nuevos”, consideró.

“A partir de 2003 en adelante, los gobiernos empezaron a 
entenderse de una manera política e ideológica de manera 
muy fuerte. Hubo una decisión política de integración, 
como no se ha visto antes. Pero por el contexto económico 
mundial, desde 2012 vimos reducir el comercio mutuo, 
sufrimos una reprimarización de las economías y no 
tuvimos demasiadas soluciones a mano. Esta tendencia 
latinoamericana el Mercosur no la pudo evitar”, dijo Solá, y 
estimó fundamental la adaptación de las economías ante 
los cambios tecnológicos y de infraestructura, y ante la 
revolución de las comunicaciones a nivel global.

Resaltó que “la idea del corset del Mercosur es muy 
negativa. El Mercosur amplía nuestra dimensión en el 
mundo, no la reduce”. Y remarcó que “uno de los éxitos 
más grandes es la ciudadanía del Mercosur y la percepción 
del mundo de que ésta es una región de paz”.

El GRIDALE es un grupo académico de expertos en 
integración regional de América y Europa conformado 
en 2017 y coordinado por el Centro de Pensamiento 
Global (CEPEG) de la Universidad Cooperativa de 
Colombia. Por Argentina, hay expertos de la Universidad 
Nacional de Tres de Febrero (UNTREF), así como de la 
Universidad del Salvador, Universidad de Buenos Aires, 
Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), 
Universidad Nacional de La Plata, Universidad de Mendoza, 
Universidad Nacional de Rosario y de la Universidad Guido 
Di Tella.
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“Hace falta una unidad mayor en América 
Latina para pelear por la vacuna y lograr 
mejores condiciones para la región”

El canciller Felipe Solá participó el 9 de marzo del 
encuentro “Hacia la Construcción de estados 

de bienestar en las Américas III”, donde bregó por 
alcanzar “una unidad mayor en América Latina para 
pelear por la vacuna y lograr mejores condiciones 
para la región”, en el contexto de la crisis económica 
provocada por la pandemia.

“Las condiciones generales de la pandemia han 
obligado a emitir mucho más, a que el Estado pague 
parte de la nómina salarial de muchas empresas, a 
hacer ingresos de emergencia para la familia, etc.” 
Pero enfatizó que “en mayor o menor medida todos 
los gobiernos han ido respondiendo”, y afirmó que “la 
pospandemia también exige una ayuda muy grande 
para que arranque la economía”.

“Desde el punto de vista de las vacunas y desde las 
economías, veo una Latinoamérica muy dividida y 
muy ideologizada, y que cada vez que debía discutir 
acciones de cooperación, de integración entre ellas, 
o incluso como afrontar la pandemia juntos, volvía a 
discutir Venezuela, como si fuera la amenaza más 
importante para toda América del Sur”, manifestó el 
ministro. “La región así dividida no está preparada 
para reaccionar más o menos de forma conjunta 

a la pandemia y a la pospandemia. Para ello 
necesitamos alcanzar niveles de unidad generadas 
por la situación y no por cuestiones ideológicas”.

En la actividad que contó entre otros con la 
participación de José Dirceu, José Miguel Insulza, 
Rafael Michelini, Jorge Castañeda, organizado por 
el Director Regional del Programa de las Naciones 
Unidas para el Desarrollo (PNUD), Luis Felipe López-
Calva, Solá resaltó que actualmente en nuestro país 
“hay un rebrote económico industrial que repercute 
más en el empleo formal que en la actividad 
económica informal, que fue más golpeada por le 
Covid”. Y añadió: “Esa recuperación de recaudación 
y ese renacer industrial que estamos viendo y 
que nos entusiasma, es parcial, heterogéneo y no 
puede llevarnos a decir que implica alguna forma 
de reducción de la pobreza segura. Tenemos que 
investigar mes a mes qué pasa con la pobreza”.

Por su parte, López-Calva se refirió a las “Condiciones 
políticas de implementación de nuevas políticas de 
bienestar”, a la vez que el exministro de Economía 
de Chile, Carlos Ominami, fue el encargado de 
exponer sobre las “Condiciones financieras de 
implementación de nuevas políticas de bienestar”.
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Jorge Neme: “Arrancamos enero del 
2021 con un crecimiento del 7,3% de las 
exportaciones y un superávit comercial de 
USD 1.068 millones”

“Nuestras exportaciones volvieron a crecer luego de un 
año difícil para todo el mundo. Arrancamos enero del 

2021 con un crecimiento del 7,3% (USD 4912 millones) y 
un superávit comercial de USD 1.068 millones. Son datos 
alentadores. Ahora tenemos que seguir incrementando 
nuestras exportaciones y diversificar los mercados”, 
planteó el secretario de Relaciones Económicas 
Internacionales Jorge Neme en una exposición virtual 
organizada por el grupo Perspectiva Sur.

El funcionario detalló la estrategia comercial que diseñaron 
junto al canciller Felipe Solá. “El desafío principal es 
aumentar las exportaciones y diversificar los mercados”, 
al explicar que “hoy 42 productos explican el universo 
del 75% de nuestras exportaciones. Aumentar significa 
generar divisas, y diversificar significa aumentar el trabajo 
de calidad”.

Neme celebró las exportaciones que genera el sector 
agropecuario, el petrolero, energético y la industria 
automotriz, y planteó que para seguir incrementándolas, 
Argentina tiene que aumentar su oferta exportable y 
generar inversiones. “Fundamentales para la incorporación 
de tecnología y para construir una competitividad 
sistémica”, indicó.

Para lograr estos objetivos, destacó la creación 
del Consejo Público Privado para la Promoción de 
Exportaciones, donde participan 240 cámaras, divididas 
en 16 mesas específicas y 18 mil empresas exportadoras. 
“Es fundamental para generar un diálogo directo con los 
empresarios, visibilizar las prioridades en materia de 
políticas públicas, financiamiento y demanda en asistencia 
técnica”. También mencionó la creación en la órbita de la 

Cancillería del Consejo Federal de Relaciones Exteriores y 
Comercio Internacional.

“Las Provincias empezaron a gestionar y abrir mercados 
de sus productos, los tiempos de hoy requieren un diálogo 
fluido entre la Nación y ellas, y con los países vecinos, ya 
que tenemos 16 provincias que tienen relaciones y frontera 
con países como Chile, Uruguay, Paraguay, Bolivia y Brasil. 
Es un esquema donde incentivamos la promoción de los 
productos provinciales y tenemos un diálogo directo con 
los gobernadores y los empresarios. Este es el marco de 
salida”, resumió Neme.

Durante su intervención destacó la apertura del mercado 
mexicano para la carne argentina y la negociación para la 
asistencia de transferencia de tecnología en silobolsas. 
“Además están dispuestos a abrir el mercado de frijoles 
con arancel cero”, indicó. 

Para cerrar su intervención, Neme graficó que “hoy 
el mundo ofrece desafíos y tenemos que pensar en 
una competitividad sistémica en determinadas ramas 
industriales. Somos productores de alimentos, podemos 
ser grandes productores de proteínas y encadenarnos en 
la industria de bienes de capital, para eso tenemos que 
tener una industria capaz de construir frigoríficos con 
procesos de cocción para vender comida congelada y 
precongelada. Tenemos una actividad agropecuaria que 
contempla todo el país. Cada hectárea regada significa 
generación de empleo. Todas las actividades son de 
altísimo valor, como la producción de frutos secos, olivas. 
El universo es enorme, por eso tenemos que industrializar 
la Argentina en base a nuestras capacidades”.
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Luis Ilarregui  fue designado como 
embajador en Cuba y Marcia Levaggi en 
Senegal

El Gobierno nacional designó a Luis Alfredo Ilarregui 
como embajador en Cuba, según el Decreto 

152/2021 publicado el 12 de marzo en el Boletín 
Oficial. En tanto, a través del Decreto 143/2021 
publicado el 8 de marzo, Marcia Rosa Levaggi fue 
oficializada como embajadora ante la República 
de Senegal, en el marco de la reapertura de la sede 
diplomática argentina en ese país. Los textos llevan 
la firma del presidente Alberto Fernández, el jefe de 
Gabinete Santiago Cafiero y el canciller Felipe Solá.

llarregui fue intendente del partido bonaerense de 
Ayacucho, secretario de Asuntos Municipales del 
Ministerio del Interior del gabinete de Néstor Kirchner 
y se desempeñó como diputado y senador provincial. 
El pasado 24 de febrero, la Cámara de Senadores de 
la Nación aprobó su pliego de embajador.

En su exposición del 11 de febrero pasado ante 
el Senado, Ilarregui dijo sentirse “orgulloso” por 
la nominación, expresó que “lo de Cuba con la 
Argentina es un amor de ida y vuelta”, y destacó la 
relación diplomática y comercial que Argentina ha mantenido con Cuba a lo largo de los años.

Ilarregui remarcó que Cuba es “el primer comprador de Centroamérica para nuestro país” y “tiene una balanza 
comercial absolutamente favorable”. Destacó también el vínculo entre ambos países en materia de ciencia y 
tecnología, en materia agrícola, rubro en el que, dijo, la Argentina está “muy bien posicionada”, y en el rubro del 
turismo, por la afluencia de argentinos a la isla.

Marcia Levaggi, por su parte, es abogada y diplomática de carrera. Fue directora general de Asuntos Ambientales 
de la Cancillería, presidió una de las rondas de negociación del Acuerdo de Escazú y fue la negociadora argentina 
del Protocolo de Montreal. También se desempeñó en las embajadas argentinas en Sudáfrica y Suiza.

La Embajada Argentina en Senagal había cerrado sus puertas en 2002 y permanecía concurrente en Nigeria.  Su 
reapertura había sido dispuesta en 2015 mediante el decreto 1813, decisión que terminará de concretarse con 
la llegada de Levaggi, a quien ya le fue concedido el plácet de estilo por el Gobierno senegalés. 

De esta manera, la de Senegal volverá a ser la primera embajada argentina en un país francófono del África 
subsahariana.
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Israel piensa en producir su vacuna 
contra el Covid 19 en Argentina

La fase 3 de la vacuna contra el Covid 19 que Israel está 
desarrollando podría distribuirse también en Argentina, 

y existe interés en producirla en nuestro país. Así lo informó 
el embajador argentino en Israel, Sergio Urribarri, tras un 
encuentro que mantuvo el 8 de marzo en Jerusalén con 
autoridades del Hospital Hadassah y del Instituto Israelí 
para la Investigación Biológica.

“El vínculo entre Argentina y el Hadassah fue una de las 
primeras tareas a las que me dediqué cuando llegué a 
Israel. Por iniciativa de nuestra embajada, se realizaron 
varias acciones en conjunto, entre ellas el intercambio 
entre profesionales del Hadassah y de nuestro Hospital 
Garrahan, que está en pleno desarrollo. Desde entonces, 
se forjó un vínculo con este nosocomio que está entre los 
más importantes de Israel y del mundo que ahora convoca 
a nuestro país para ser un actor central en el desarrollo de 
esta vacuna”, informó Urribarri.

Por instrucciones del canciller Felipe Solá, el embajador 
argentino se reunió con el profesor Zeev Rothstein, 
director general del Hospital Hadassah, y con Eran Zahavi, 
director del Instituto Israelí para la Investigación Biológica, 
organismo que depende del Ministerio de Defensa israelí 
y lleva adelante el desarrollo y los ensayos clínicos de la 
vacuna en varios hospitales liderados por Hadassah. Se 
estima que en dos meses terminará la fase 2.

“El ofrecimiento que nos hacen, que ya le transmití a 
nuestro Presidente Alberto Fernández y a nuestro canciller 
Felipe Solá, es por un lado la posibilidad de realizar la fase 
3 en Argentina, para lo que se requerirían entre 24 mil y 
30 mil voluntarios. Por otro, tienen interés en montar una 
línea de producción en Argentina, que sería la primera 
del mundo, para lo cual sería necesario encontrar una 
farmacéutica argentina que actúe como socia local”, 
detalló Urribarri.

“Tanto el director del Hospital Hadassah como el director 
del Instituto Israelí para la Investigación Biológica, que 
desarrollan la vacuna, nos manifestaron que consideran 
que el nivel médico y de infraestructura farmacéutica 
en nuestro país es excelente y permite que se desarrolle 
la producción en la Argentina”, comentó el embajador. 
“También subrayaron su profundo interés en que nuestro 
país sea socio en este proyecto”, acotó.

Según se acordó en el encuentro, será el Hospital 
Hadassah la institución encargada de organizar y 
coordinar las tareas por delante, en coordinación con el 
Instituto Israelí para la Investigación Biológica. El próximo 
paso será que ambas partes trabajen sobre el análisis de 
las reglamentaciones argentinas para seguir analizando la 
posibilidad de aprobar esta operación.
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Se formalizó la designación de Taccetti 
como director del ISEN

A través de la Decisión Administrativa 197/2021, publicada el 11 de 
marzo en el Boletín Oficial, se designó formalmente como director 

del Instituto del Servicio Exterior de la Nación (ISEN) al embajador 
Victorio María José Taccetti.

Taccetti es un diplomático de carrera, que se ha desempeñado como 
embajador en México, Italia y Alemania en diferentes periodos, además 
de representante ante la FAO y Secretario de Relaciones Exteriores de la 
Nación, entre 2008 y 2010. 

La decisión administrativa, firmada por el jefe de Gabinete, Santiago 
Cafiero, y el canciller Felipe Solá, designa “con carácter transitorio” a 
Taccetti como nuevo director del ISEN, cargo que ocupó recientemente 
Eduardo Zuain, quien fue designado como embajador ante la Federación 
de Rusia. 

El ISEN, que funciona bajo la órbita del Ministerio de Relaciones 
Exteriores, Comercio Internacional y Culto que conduce Felipe Solá, 
es el organismo único de selección e incorporación de profesionales 
argentinos al Servicio Exterior de la Nación.  Fue fundado en 1963 y desde 
entonces ha desarrollado una labor continua e intensa, posibilitando la 
formación y consolidación de un cuerpo de profesionales diplomáticos 
altamente calificados, de reconocido prestigio internacional por su nivel 
de capacitación y excelencia.
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